

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, el precio es de 0'10. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

El Liberal

En la isla, un mes adelantado 1'50

En el resto de España, trimestre, id. 5'00

Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

SECCION POLITICA

Crímenes contraproducentes

Como era de esperar, el Jurado de Lyon ha condenado á muerte á Caserio, el asesino de Mr. Carnot. Dentro de algunos días el verdugo se encargará del condenado, y la cabeza de éste caerá en el cesto famoso. Durante una semana más ó dos se hablará aún del asesinato; los periódicos publicarán anécdotas y cuentos más ó menos auténticos; pero después ya no volverá á ocupar la atención de las gentes la repugnante figura de ese italiano, que ha dado imbécilmente la vida guiado por un fuego fatuo.

Creía ese miserable, como creen todos los fanáticos, que de la puñalada á Mr. Carnot dependía la realización de sus ideales. Muerto Carnot, quedaba resuelto el problema social, mejorada la condición de los trabajadores, suprimidas las desigualdades sociales y convertida la tierra en paraíso. Pero muerto Carnot, han continuado las cosas exactamente lo mismo que estaban, si es que no están algo peor á consecuencia de la reacción engendrada por tan odioso crimen. La cuestión social no adelanta un solo paso á puñaladas.

Como ha de adelantar! La cuestión social no depende de la riqueza ni del poder de los burgueses, sino de la ignorancia, ineducación, y desequilibrio de las masas proletarias y trabajadoras. Mientras éstas, por virtud del progreso y por su propio esfuerzo, no logren ponerse al nivel moral é intelectual de las clases directoras, existirá la diferencia entre unas y otras, y existirá, como consecuencia, la cuestión social.

Por consiguiente, el remedio no consiste en hacer bajar á los poderosos, por la dinamita ó el puñal, al nivel de los proletarios, sino en hacer subir á éstos al nivel de aquellos, para lo cual ellos mismos, no los capitalistas, han de ser la materia de la corrección y de la enseñanza.

Las diatribas contra la sociedad burguesa deben convertirse en diatribas contra la ignorancia y la ineducación de las clases trabajadoras, y en vez de asesinar á los primeros magistrados de un pueblo, acto negativo, como todo crimen, debe pedirse á esos magistrados, al poder público, el reconocimiento del dere-

cho que tienen las clases trabajadoras á subir por sí mismas, mediante la cooperación garantizada eficazmente por las leyes, la supresión de los obstáculos que impiden á dichas clases el acceso á la posesión de los instrumentos de trabajo, de los conocimientos científicos y de las bellezas artísticas, los escalones que las separan de la llamada burguesía.

(El Mercantil Valenciano)

SECCION DE NOTICIAS

Marruecos

El viaje de Kandor

A nuestro apreciable colega de Orán «El Correo Español», le consta que el viaje del moro Kandor á España ha causado mal efecto en Melilla, adoptando aquellas autoridades precauciones encaminadas á hacer fracasar los propósitos que Kandor se proponga llevar á cabo, si éstos, como hasta ahora, se contrajeran á importar armas y municiones en el Riff.

Mucho y en varias ocasiones—añade «El Correo»—ha hablado la prensa peninsular de los contrabandos de armas que Kandor ha organizado en España y realizado en Riff. También en la ocasión presente, el repentino viaje del célebre rifeño, pudiera obedecer á ese reprobado propósito; más nosotros, aunque sin poder afirmarlo, tenemos indicios para suponer que, por lo menos, el motivo capital de ese viaje, parece tener significación distinta y cierta trascendencia, por relativa que ésta pueda ser.

Como en el verano anterior, las kábillas vecinas á Melilla, para cuanto concierne á sus relaciones con aquella plaza, han de intentar entenderse directamente con el Gobierno español, y dando el desdén con que tratan ahora al príncipe Muley Araaf y el estado de anarquía que allí impera, seguramente no han podido encontrar nuestros vecinos entre ellos, intérprete más hábil de sus deseos que Kandor, á quien sus repetidas y largas estancias en España, le presentan á los ojos de sus compatriotas, como hombre conocedor de los resortes de nuestra máquina gubernativa.

El viaje de Kandor, el propósito que se le atribuye por algunos, de organizar un contrabando de armas, y las sospechas que nosotros abrigamos, fundadas, sino en hechos, en reticencias muy significativas de que el viaje de Kandor se relaciona con los asuntos del Riff, detalles son que comprueban, digase en contrario cuanto se quiera, ó convenga, que en el Riff se está formando una nueva tormenta.

Entrada del Sultán en Fez

El corresponsal especial de «Le Figaro», M. Huret, siguió al ejército impe-

rial junto con la misión militar francesa, desde Mequinez á Fez.

Describe en su periódico minuciosamente las impresiones de viaje, los cuadros de campamento y de marcha, y los episodios característicos del camino, como el «aman».

«Al final de una bajada algo dura; vi en los lindes de un campo á un grupo de hombres y mujeres árabes, de aspecto mortalmente triste, callados é inmóviles. En medio, un novillo que mantenían cogido por los cuernos, atadas las patas con cuerdas.

El sultán no estaba lejos; oíase distintamente la música de la «quba», y á pesar de los jinetes de los flancos de la columna que intentaron alejarme, conseguí poner mi caballo detrás de las gentes de la tribu.

Cuando apareció el albornoz blanco de Abd-el-Aziz, las mujeres lanzaron gritos horribles de dolor y desesperación, uno de los árabes sacó de una vaina mohosa un largo sable, y con ademanes terribles empezó á dar sablazos contra los corvejones del animal. Pero el sable era muy viejo y no cortaba. Entretanto el sultán iba avanzando. Entonces se separó del grupo otro árabe y con un enorme cuchillo que le colgaba del cinto, cortó, rajó febrilmente las patas traseras del novillo que finalmente se doblaron; quedando el animal sin movimiento, en una postura lamentable de suplicante. El sultán estaba ya enfrente; redobló el vocerío, adelantáronse las mujeres y me apercibí de que estaban todas atadas con una cuerda al cuello. De golpe se inclinaron todas sobre el polvo del camino; sin temor al galope de los caballos que se venían cuesta abajo.

Abd-el-Aziz lo vio todo; y no me engañé, su cara impasible y grave de niño sagrado, parecía enternecerse por un momento. Hizo un ademán, algunos hombres del acompañamiento apartaron á los solicitantes, y alguien se encargó de tomar nota de sus peticiones.

En seguida, el cortejo, parado durante medio minuto, se puso otra vez en marcha; y me inundaron las oleadas de tropas.»

El corresponsal se adelanta para ver la entrada del sultán de Fez, y se coloca junto á la puerta en medio de una línea de ginetes bereberes, con su espingarda cruzada sobre las rodillas.

En frente, hasta un kilómetro más allá de la ciudad, el camino está acordonado por los soldados de infantería, rojos y azules, acurrucados en el suelo, cruzadas las piernas; los fosiles al lado, hablan y bromean con la muchedumbre aglomerada detrás del cordón gris y blanco con manchas de colores chillones. Durante una hora desfilan mulas y camellos cargados con una impedimenta; en medio de gritos, vociferaciones, remolinos y empujones tremendos. Un polvo ardiente nos cubre de pies á cabeza, y enardece la garganta.

De un grupo de mujeres surgen chillidos: «yu yu» estridentes. Es lo ex-

traño y prolongado clamoreo con que saludan las moras. Pero el cortejo no puede haber llegado todavía. ¿A quién irán dirigidos los gritos?

Es que acaban de aparecer en la esquina de la muralla de Marjezen un centenar de mujeres tapadas herméticamente con blancos velos, montando á horjadas en mulas soberbias, de reluciente pelaje, adornadas con ricos arneses de seda de vivos colores. A su frente, todo el mundo sabe que viene Laila Rikia, la favorita de Muley Assan, la madre del joven sultán: «Yul, Yul»

De pronto, se levanta en el horizonte un inmenso torbellino de polvo dorado; pronto llega á nuestros oídos un rumor de orquesta, es el sultán.

Al galope tendido se presentan unos ginetes para hacer paso á los cinco minutos se acercan los primeros abandonados. Un joven cherife, muy moreno, vestido de blanco y verde va á la cabeza de un grupo á caballo; es Muley Yusuf, uno de los hermanos de Abd el Aziz. Siguen unos diez pelotones de ginetes á la desbandada; la charanga á caballo, con extravagantes vestimentas, luego, la artillería cargada sobre mulas; en medio de los soldados y de las baterías, destacando sobre el conjunto, la misión militar francesa.

Finalmente, el sultán. Presedido de seis caballos de silla llevados de la brida, montando un magnífico alazán con arneses de seda verde oíva, regordete, pero de líneas finas. Su cutis blanco está levemente curtido por la marcha al sol que dura desde Rabat. Se sostiene con dudosa firmeza á caballo, y parece como si su cuerpo vacilara á cada paso de la montura. Va enteramente envuelto en los pliegues de la fina lana blanca y lleva el capuchón de su albornoz sujeto entorno de la cabeza con una cinta de seda.

Parece triste y apenas maneja los labios para contestar á las aclamaciones estruendosas que le saludan por todos lados, á lo largo del camino, desde lo alto de los taludes y de la muralla.

El gran visir Si-Ba-Ahmed, testá de matasiete, fisonomía ceñuda, bigotes retorcidos, está á su lado y le habla. Cuatro negros, delante y á ambos lados de su caballo despliegan á intervalos, con gestos rítmicos, largos pañuelos de seda hacia la cara del soberano. Detrás, y también á caballo, el «mul mdol» sostiene sobre la cabeza de Abd-el-Aziz el quitasol real, verde y rojo, bordado en oro. Por todas partes resuena el grito: «Alah ibark amer sidi!» (Dios proteja á nuestro señor!)

El marjezen, los dajáes, los cherifes, en traje de ceremonia y montados, siguen al emperador en grupos compactos. Un pelotón de caballería cierra el cortejo.

Y detrás, al sol que caldea, en medio del polvo espeso y caliente como ceniza, se precipita el populacho brutal, rágiente y entusiasta.

Se acabó. Pasa el sultán por la puerta espaciosa, y á través de las callejas apostas y resbaiadizas se va á la mes-

quita de Mureyldris donde hará la oración consagrada, y depositará en el cepillo las 15,000 pesetas de la ofrenda tradicional.

Los cristianos no pueden seguirle, bajo pena de muerte inmediata.

¿Para cuándo son los barcos?

Ya se irá enterando el gobierno español de lo que Rusia, Inglaterra, Alemania y otras naciones hacen y están dispuestas a hacer en la cuestión de China y el Japón.

Ahora bien: lejos estamos de pedir que España vaya a tomar una parte activa en dicha cuestión, porque ni a nada conduciría, ni en nuestras actuales circunstancias podría convenirnos; pero lo que si se debe pedir, lo que si se debe reclamar con toda energía es que abandonen los ministros las prácticas y los modos de obrar comúnmente usados por ellos en cuantas parecidas circunstancias se han presentado.

España tiene posesiones en Oceanía que no puede dejar de vigilar, y que tiene que amparar con todas sus fuerzas y energías, aun a costa de sacrificios, si éstos hicieran falta.

Rusia manda su escuadra a las aguas de Corea; Inglaterra hace lo propio, y deja volar la especie de ocupar, caso de vencer el Japón la isla de Chic-chín, situada frente a Corea. ¿Qué piensa hacer nuestro gobierno? ¿No valdría más que los barcos que para entretenimiento de los veraneantes se mandan a San Sebastián fueran adonde verdaderamente hacen falta para amparar el pabellón de la patria y las vidas de los españoles en días en que fuera preciso?

Esperamos conocer las medidas del gobierno, porque aunque ya estamos acostumbrados a esperar en el balde, no podemos concebir que llegará su despreocupación al inaudito hecho de cruzarse de brazos en estos momentos.

¿Para cuándo son nuestros barcos de guerra?

No hacen más falta en Corea que en las tranquilas aguas de la capital de Guipúzcoa?

Las ceremonias!

Se ha hablado en el Congreso de ciertas comisiones que cobran cuantiosas dietas sin prestar ningún servicio.

Con este motivo citóse la comisión de límites de los ríos Bidasoa y Miño, cuyos individuos cobran veinte y veinticuatro mil reales de dietas desde el año 1875 sin haberse reunido más que dos veces desde dicha época.

Los periódicos ministeriales tienen la palabra para decir lo que haya de cierto sobre abusos.

Por de contado que lo dirían.

Pero, los periódicos ministeriales, no tienen facilidad de palabra.

Y... aunque el orador se hace... Será más cómodo hacerse... los suecos.

Las pruebas del Vizcaya

Bilbao, 7.— Las pruebas del Vizcaya, verificadas ayer, dieron un magnífico resultado. El crucero recorrió una milla 16 centésimas en 227 segundos, dando el resultado por hora de 18 millas 37 centésimas; despues repitió las pruebas, corriendo segun su tiro natural a razón de 20 millas 46 centésimas y a tiro forzado a razón de 21 millas 21 centésimas, ó sea aproximadamente 40 kilómetros por hora.

Desde el Cabo Machichaco hasta San Sebastián fué en dos horas cinco minutos; la distancia entre ambos puntos de 40 millas. Desde San Sebastián marchó hasta estar a la vista de Santoña regresando al Abra a las nueve de la noche.

Todos los que vieron navegar al Vizcaya quedaron maravillados; levantó, yendo con gran velocidad, verdaderas

montañas de olas; girando airioso causó el asombro de los veteranos de marina y de la gente de la costa.

Esta tarde ha salido a alto mar para hacer las pruebas del consumo de carbon, en su radio de acción navegará durante toda la noche, y regresará de madrugada a Bilbao.

Mañana hará el Vizcaya las pruebas de timón. Todo el mundo hallase entusiasmado por este brillante resultado obtenido por la industria española.

Fracaso velocipédico

Así como hay velocipedos para correr por la tierra, los hay también para hacer lo propio por el agua. Mas este medio de locomoción acuática no está todavía desarrollado y apenas si hay quien lo use. Pero un francés, M. Pinkert, se dedica con gran entusiasmo a la velopedia acuática, y es en ella un verdadero maestro. Y para que se vea si el hombre confiaba en su habilidad, baste decir que el martes último decidió emprender un record a todas luces temerario, esto es: atravesar montado en su máquina, el Canal de la Mancha.

Y M. Pinkert, consecuente con su propósito, partió del cabo Griz-Nez con su triciclo, dale que le das a los pedales; pero el singular viajero no contó con la huésped, representada por el marea que a la hora y media le atacó en forma tal, que no pudo continuar moviendo los pies. Y así, inmóvil sobre el triciclo y todo mareado en medio del estrecho, se lo encontró uno de los vapores que hacen la travesía del Canal entre Boulogne y Folkstone.

Cosas del juego

Cansado ya el juego, sin duda, de los efectos poco ruidosos, tales como la miseria, la desolación y los suicidios, que silencio venia produciendo, quiere meter ruido y dar señales de su existencia por modo elocuente.

Una batalla monumental; cinco hombres heridos; dos guardias casi fuera de combate; la alarma llevada a todo el vecindario de la capital de la monarquía y el escándalo a todas las naciones civilizadas, hé aquí las primeras consecuencias de la flamante teoría filosófico-moral proclamada por el presidente del Consejo en las últimas sesiones del Parlamento.

Y ahora ¿qué se hace? ¿qué es lo que procede? ¿Cerrar las chirliatas? ¿Protegerlas contra nuevos asaltos?

De un lado está el Código. De otro la teoría defendida por los señores Sagasta y Aguilera.

¿Con cuál nos quedamos?

Vivimos en el país de lo incomprendible.

¡Ladrones! ¡que me roban! Cuentan que iba gritando un empleado de casa de juego detrás de los que momentos antes se le habian llevado el dinero de la banca.

Y el juego, según el Código, no es otra cosa que una estafa!

¡Guardias! ¡que me roban! Repetía el empleado. Y estos guardias a quienes pedía auxilio han sido nombrados para evitar que se contravengan nuestras leyes con juegos de envite y azar, lo mismo que con todo lo demás que es ilícito!

Y ¿quién tiene la culpa de estos espectáculos?

La culpa de qué se den tales contrastes ¿quién la tiene sino el Gobierno, que mantiene la policía para evitar las infracciones del Código, y luego por miras de cierto género hace que la policía se convierta en defensora de los contraventores de ese Código?

El juego está tan arrigado en las costumbres españolas, decía el señor Sagasta, que sería absurdo el tratar de extirparlo.

Lo absurdo; lo verdaderamente escandaloso es expresarse así desde el banco azul en pleno Parlamento, sabiendo que el Código que rige en España prohíbe terminantemente, por ilícito, el juego.

Lo absurdo, lo verdaderamente escandaloso es permitir que los dueños de casas de juego den todos los meses con destino a obras caritativas una cuota, para que se crean con derecho a aquellos que paga el Estado en primer término para perseguir una industria que es ilícita, que es criminal, que es fuente de todo infortunio.

Por eso, porque en España se hace escarnio de todo lo divino y lo humano, es por lo que se dan espectáculos como el de anoche.

Ahora ¿quién piden las familias de las víctimas? ¿Contra quién reclaman las familias de los guardias?

Sagasta y Aguilera son los primeros responsables. Pero ¡oh! esas familias irán al monón, al arroyo, al abismo de la desesperación y la miseria, que por estas y otras causas que tienen el mismo origen, amenaza ya cada vez más tragarse la nación entera.

Es inútil cansarse. Para salvarse no hay más que un recurso, y éste no quiere ponerlo la nación en práctica.

El precio de la gloria

¿Sabéis ustedes cuánto costó la gloriosa aureola que rodea la cabeza de Napoleón Bonaparte?

Carlos Gomet nos lo dice en la Revue Contemporaine.

«Número de oficiales muertos y heridos en las grandes batallas del primer Imperio:

«En Austerlitz, 108 muertos y 481 heridos.

«En Eylau, 277 muertos y 629 heridos.

«En Moscú, 485 muertos y 1,200 heridos.

«En Waterloo, 268 muertos y 821 heridos.

«Lo cual da un total de 8,272 oficiales entre muertos y heridos, sólo en estas seis batallas.»

Ahora hay que añadir los muertos en Jena, en Egipto y en la guerra de España, estimándose en unos 11,000 el número de oficiales muertos o heridos desde 1805 a 1815.

¿Y soldados?

De los soldados no se habla.

¿Para qué? Todos sabemos que son carne de cañón.

MAHÓN

Al católico Sr. Francisco

Amigo mio: Confieso que es usted incorregible.

Que EL LIBERAL está excomulgado, conformes; que el ya difunto Sr. Obispo D. Manuel Mercader (Q. E. G. E.) lo excomulgó, lo saben hasta los chiquillos que van a escuela; ignoro si hoy sigue estándolo.

Si lo está me hará V. un favor muy grande con decirme: ¿Que efectos les causan al periódico y a sus redactores las consabidas bendiciones? Porque supongo que para algo lo bendicen.

De su estadística no hablemos más; ya sé que con unas mangas tan anchas como estrecho es el camino de la Gloria, sea V. en una casilla los 16,613,000 católicos de pura raza y en otra los 40.000 no católicos, suplicando que el próximo censo se encasille en este sentido práctico; y positivo hubiera V. podido añadir, con el fin de seguir obteniendo un resultado efectivo;

cuestión de guita.

En el numero de ayer prodiga V. elogios en abundancia a la obra de D. José M. Quadrado titulada «Ensayos religiosos, políticos y literarios; como si digéramos, mesa revuelta; y pregunta despues a los menorquines: ¿Cuántos estais suscritos a dicha obra?

«Por miedo de acertarlo, no quiero contestar: ninguno» (así como suena.)

Por desgracia el corresponsal de Las Dominicales del Libre pensamiento no puede decir otro tanto. Señores, conste que cada vez lo entiendo menos y con más motivo repito mi anterior pregunta, aunque algo ampliada:

¿Los católicos (de Menorca) donde están?

Atento siempre a sus contestaciones soy de V. afmo. amigo.

Un católico

que practica el 2.º mandamiento.

El Sr. Delegado del Gobierno ha encargado, para su despacho, un retrato al óleo de S. M. la Reina Regente Doña María Cristina, al notable pintor menorquín D. Pedro Pax.

También ha encargado la misma autoridad y con el propio objeto una escultura de S. M. el Rey don Alfonso XIII al no menos notable artista de esta Ciudad D. Manuel Domingo.

Digno de encomio es el proceder de tan digna autoridad.

Esta noche habrá baile al aire libre en el casino Unión liberal del caserío de Llucesanas.

En las obras que están practicando para la construcción de una cochera en el fondo del callejón de la plaza de la Constitución, en los terrenos que estaban destinados antiguamente a letrinas del edificio llamado del Principal, ha sido encontrada una lápida con la siguiente inscripción:

CLOACINÆ SACRUM SEDES HIC DIVA QUICTAS OFTENDIT ANNO DOMINI MDCCCLXIX

Leemos en El Noticiero de Ciudadela de ayer;

«En la mañana de hoy ha sido presentado a esta Alcaldía por la guardia civil un joven nacido en esta ciudad, que fué expulsado de Francia, el cual ha sido puesto en libertad y auxiliado por la Alcaldía para que pueda dedicarse a los trabajos de su oficio.»

Dice un periódico: «Solicitó el permiso competente para dar una novillada el alcalde de Villar de Gallizmo (Salamanca), pero enterado el gobernador de que en dicho pueblo no habían sido aún

satisfechas las atenciones de primera enseñanza, exigió á cambio del permiso, el recibo del cumplimiento de tan sagrada obligación.

Así lo debieran hacer todos los gobernadores de España.

La vuelta de un palomo.—La noticia que dimos el lunes próximo pasado, respecto á la suelta de dos pichones mensajeros, propiedad de D. Eladio Caro, y cuyos dos palomos fueron soltados á las 12 y media de la tarde del domingo último, tenemos el gusto de participar que después de cinco días de ignorarse el paradero del pardo, en la mañana de ayer á las 10 y 6 minutos regresó á su palomar bastante enflaquecido.

Suponemos que todo este tiempo habrá estado desorientado recorriendo la isla de Mallorca, toda vez que se soltó á la distancia de tres cuartos de canal, y que al fin, desengañado, elevó el vuelo, tomando rumbo para esta.

SOCIEDADES

Tertulia Republicana

COALICIONISTA «FRATERNIDAD»

Se convoca Junta general ordinaria para el día 11 del actual á las 9 de la noche para tratar de la renovación de los cargos de Clasificador, Secretario y Tesorero conforme dispone el Reglamento de esta sociedad.

San Luis 8 Agosto de 1894.—P. A. de la J. de G.—Antonio Cardona, Srío.

Circo Colón

Temporada de bailes de verano de 1894

Gran baile para el domingo próximo.

Gran rebaja de precios: Entrada para caballero, 15 céntimos.—Id. para niños, 10.—Señoras gratis.—Suscripción al baile, 20.

Gran regalo á los concurrentes.

Nota.—Todas las señoras que deseen tener opción al regalo, abonarán cinco céntimos de peseta por entrada, advirtiéndolo que solo tendrán derecho las primeras 400 entradas que se expendan.

La comisión.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 12 Domingo

Santa Clara virgen y fundadora.

Sale el Sol á las 5'09.—Pónese á las 7'00.

Luna: sale 5'47 T.—Pónese 2'12 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 11.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 trip., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona y Alcudia vapor Puerto Mahón, cap. D. José Caldés, con 17 trip. y varios efectos.

Para Alcudia laud de pesca «Enseñata» Pat. Jaime Enseñat, con 3 trip. y arreos de pesca.

Para Barcelona vapor «Aznalfarache» cap. D. Joaquín Díaz, con 35 trip. y carga general.

Para Barcelona vapor «Italica», capitán D. Pedro Beascochea, con 30 trips. y carga general.

Para Barcelona vapor «Manuel Espallu» cap. D. Guillermo García, con 27 trip. y carga general.

SECCIÓN CIENTÍFICA

II.

Si los maestros quieren cumplir en la sociedad el gran papel de educadores del pueblo, papel que, desempeñado con dignidad, les daría una autoridad considerable sobre sus conciudadanos, es preciso que hagan cesar el fatal divorcio que ha separado la escuela de las familias. ¿Cómo? Abriendo de par en par las puertas de la escuela á los padres, invitándolos á entrar en ellas, á asistir á las lecciones, á los recreos, á todos los actos de ese medio educativo. En suma: la escuela pública pertenece á todos; invitar al pueblo á entrar en ella, equivale á invitarle á tomar posesión de lo que le pertenece. No es absurdo construir, haciendo grandes gastos, edificios escolares para que solo sirvan unas cuantas horas al día, y aún no más que una parte del año? No hay muchas gentes de buena voluntad que se considerarían felices con dar á todos, en las ciudades y en los pueblos, cursos gratuitos sobre una multitud de asuntos interesantes, pero que no pueden realizar sus deseos por faltar las locales y hallarse las escuelas cerradas el domingo, los días de fiesta, y durante los largos periodos de vacaciones? No es triste ver que el pueblo que ha trabajado rudamente toda la semana no tiene más que la taberna para recrearse el domingo? No es el local de la escuela el que debiera estar abierto y ofrecerle, no enojosas estériles conferencias, sino atractivos sanos, morales y realmente interesantes?

La escuela primaria debe ser en cada población y en cada distrito de la ciudad la Casa del pueblo: esta es su verdadera misión.

Abrir ampliamente las puertas de la escuela á todo el mundo, y dejar á los padres y á los amigos asistir con entera libertad á las lecciones cuando quieran; invitándoles frecuentemente á fiestas escolares; he aquí una reforma que tal vez parezca radical y brusca. Se dirá que los padres no tienen tiempo, ó que son incompetentes, y se temerán sus falsos juicios. ¡Pueriles temores! Los buenos maestros ganarán su reputación y en dignidad mostrarán lo que son. Los otros desaparecerán, lo que será un bien. Los mismos padres se mejorarán por este medio; el maestro podrá ilustrarlos respecto de sus deberes de educadores é interesarles en su trabajo,

y se entenderá con ellos respecto de las disposiciones que deban adoptarse para asegurar á sus hijos una buena dirección moral; de este modo la familia y la escuela colaborarán de acuerdo á la obra tan difícil de la educación, mientras que hoy, por consecuencia del divorcio que separan la escuela y la familia, el maestro y los padres, obran con frecuencia contradictoriamente, con gran perjuicio de los alumnos. Se dirá que los padres son incompetentes en materia pedagógica, conformes; pero precisamente por esto es por lo que conviene interesarles directamente en el trabajo de la escuela, á fin de instruirles, demostrarles como se enseña, como se realiza la educación de sus hijos; de este modo desaparecerán muchos errores, muchos perjuicios, y cesarán las prevenciones contra la escuela.

(Continuará)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Cuidado con el cólera.—El conflicto de las Tarifas Inglaterra en Marruecos.—Los carlistas.—Las deudas de la Argentina.

Madrid 10-5'30 t.

La prensa escita al Gobierno para que prosiga en sus medidas de rigor contra las procedencias de Marsella donde indudablemente hay bastantes invasiones de cólera.

Se agrava el conflicto de las tarifas temiéndose que ocurran desórdenes.

Inglaterra trabaja activamente para reanudar su influencia en Marruecos.

Los liberales se preocupan de la activísima campaña de propaganda que están haciendo los carlistas y que indudablemente obedece á acuerdos tomados cuando el viaje que hizo D. Jaime á España.

La República Argentina proyecta unificar todas sus deudas.

Persecución de incendiarios.—Tarifa.—El general Ahumada.—Banquetes y festejos.

Madrid 11, 11'15 m.

Se ha mandado á las tropas de Medina Sidonia persuesir á los incendiadores de los campos.

Mejora la situación industrial en Tarifa

El general Ahumada salió de Santa Cruz de Tenerife recibiendo una despedida muy afectuosa.

Aumentan en el Ferrol los banquetes y festejos para obsequiar á los tripulantes de la «Nautilus».

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 10. 3 20 t.

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 interior, B. H. de Cuba 1886) and Price (e.g., 69'40, 80'15).

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 11.—Bolsín 9'45 m.

Table with 2 columns: Instrument (e.g., 4 por 100 interior, Amortizable) and Price (e.g., 69'50, 80'05).

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Intimidaciones conyugales. El marido. —No te parece, mujercita mía, que me voy volviendo feo, majadero, idiota? La señora sonriendo cariñosamente. —Oh, no!... Yo te he conocido siempre así!

—Pero ¿qué idea te ha dado, Consuelo? Te he visto una porción de veces paseando con un negro.

—¡No ves que estoy de luto? Ya sabes que perdí á mi tía en el mes de Noviembre.

Entré ratas: —¿Trabajas mucho ó poco? —Ya lo ves estoy con las manos en los bolsillos.

—¿De quién?

Calino vuelve de una partida de caza, con la bandolera llena de pájaros. Al llegar al fielato le detiene un vigilante de Consumos.

—¿Cuanto debo pagar?—pregunta Calino.

—Veinte céntimos por cabeza. Calino paga y se marcha, diciendo para sí:

—Ya sé lo que he de hacer otra vez: les corto la cabeza.

En la estación del Norte.

—¿Se va usted? —Sí, voy á pesar un par de meses en mi país.

—Feliz mortal.

—¿Y porque no hace usted lo propio? —Soy de Madrid.

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

En el presupuesto de este Ayuntamiento para el corriente año económico, se ha establecido un impuesto de dos pesetas sobre los perros grandes...

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados. Mahón 10 Agosto 1894.—El Alcalde, S. Vinent.

Sucursal del Banco de Mahón en Alayor

Habiendo solicitado D. Antonio Cardona y Sintés que se expida por esta Sucursal un duplicado de la Libreta n.º 1 que le fué emitida el día veinte y siete de Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho...

Al Público

El Conserje del Casino Tertulia Democrática de Alayor, situada a la entrada del paseo de la Esplanada de aquel pueblo, y cuyo frontis es amarillo...

Vedado

Está vedado el cazar en el predio Mongofre vell, de este término municipal.

Para la custodia de la caza de dicha propiedad, ha sido nombrado Bartolomé Caules y Petrus guarda-jurado...

Para vender

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Santa Eulalia números 1 y 3.

Informarán calle de San Jorge n.º 33 Mahón.

Magnífica ocasión.—Lo está una casa recién construída en Villacarlos calle de la Iglesia esquina a la de Buena Vista con todas las comodidades apetecibles...

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc.

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmaceutico, Castillo, 11. AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unca en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5; principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868'86 pesetas

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

En el Colegio Mahonés, Cifuentes n.º 52, bajo la dirección de D. Antonio Vinent y Victory, empezando el 15 Septiembre próximo, se cursarán las asignaturas siguientes...

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Comercio n.º 9. Informarán Moreras.

Lo están los altos de una casa de nueva construcción, calle de San José número 33. Informarán en la misma.

En el horno de la calle del Castillo n.º 55 se vende el pan catalán á 40, el mahonés á 35 y los panecillos á 15 céntimos la libra.

Para vender

Lo está la casa con huerto y sótano de la calle de Gracia n.º 5

Para informes calle de la Infanta 72

En la zapatería «La Bella Indiana», calle de las Moreras n.º 2, además del acreditado y sin rival calzado á medida, cosido, también se encontrará un completo surtido de calzado clavateado para señoras y niños...

Sardina salada

(pinxes) clase superior

Se vende en el almacén del Andén de Poniente n.º 22 á 3'50 la arroba de 10 kilos

Poesias

DE DON JOSE ZORRILLA

Se venden al precio de 5 pesetas el ejemplar en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia, Barcelona

Saldrá el domingo próximo 12 de Agosto á las 8 de la mañana el vapor español

Puerto Mahón

al mando del capitán D. José Caldés, admitiendo carga y pasajeros á precios reducidos.

De Barcelona saldrá para Cádiz el martes día 14 por la tarde

Despacho: Infanta 24

Debiendo el Puerto Mahón desempeñar el servicio de correo y transportes militares entre Málaga y Melilla, y no pudiendo el Nuevo Mahonés sustituirlo de momento en los viajes de Barcelona con escala en Alcudia...

Salida de Palma para Mahón los lunes 4 tarde.

Salida de Mahón directa para Barcelona martes 4 tarde.

Salida de Barcelona directa para Mahón jueves 4 tarde.

Salida de Mahón para Palma viernes 4 tarde.

Fletes y pasajes á los precios de costumbre.

Despacho: Infanta 24

Para Barcelona directamente

Saldrá el próximo martes 14 del actual, á las 4 de la tarde el vapor

MENORCA

al mando del capitán D. Francisco Cardona

Admite carga y pasajeros á precios reducidos.

De Barcelona saldrá directamente para Mahón el jueves 16 de los corrientes á las 4 de la tarde.

Despacho: Infanta 24

Imprenta de Bernardo Fábregues, San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña...

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA...

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Veneréo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antiveneréo del doctor Casasa...

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuántos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarné de las encías, fúngos, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles...

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

